

Cimac Noticias

Jueves 7 de Junio del 2007

Oaxaca: 112 mujeres muertas por homicidio en el último año

Soledad Jarquín Edgar

Informe Ciudadano sobre Injusticia contra Mujeres

En los últimos ocho años se han cometido en Oaxaca 487 asesinatos contra mujeres y niñas, es decir en promedio 4.8 murieron asesinadas cada mes y 60.8 cada año, sostiene el Informe Ciudadano sobre la Injusticia contra Mujeres realizado por el Colectivo Huaxyacac y la Coordinadora de Mujeres Oaxaqueñas '1 de agosto' (Como).

Los organismos de la sociedad civil que presentaron el informe detallan que entre mayo de 2006 y marzo de 2007 fueron asesinadas 47 oaxaqueñas, además otras 19 murieron atropelladas en las calles y carreteras de la zona conurbada a esta capital, datos que son resultado de un minucioso recuento hemerográfico, explicaron.

Otras 19 más murieron a consecuencia de volcaduras, el más dramático caso sucedió en enero pasado en Huautla de Jiménez, cuando un viejo autobús de transporte se volcó y cobró la vida de 11 mujeres. Otras siete fallecieron en choques y 10 más perdieron la vida en accidentes dentro de la casa, el trabajo o en zonas cercanas a sus viviendas.

El recuento hemerográfico estableció que 10 mujeres se quitaron la vida entre mayo de 2006 y marzo de este año. A diferencia de los hombres, las mujeres habrían tomado esa determinación por problemas relacionados con la violencia que ejercían contra ellas sus parejas o padres. En la mayoría de los casos las mujeres se envenenaron, en cuatro se ahorcaron y sólo una se dio un disparo de arma de fuego.

En suma, en el último año, 112 mujeres murieron en homicidios dolosos y culposos en Oaxaca.

El recuento del Informe Ciudadano comprende los meses de mayo a mayo últimos, mes en que la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos contra la Mujer cumplió dos años de inoperancia ante los graves fenómenos de la violencia feminicida y el feminicidio en la entidad.

Las armas asesinas

De este recuento, el Informe Ciudadano indica que con relación a los crímenes cometidos contra las mujeres destaca que fueron sacrificadas con pistolas calibre 22, 38 y hasta en una ocasión una AK-47, además de cuchillos, picahielos y machetes, así como los golpes y la asfixia con las manos.

En 10 de los casos fue su pareja quien las mató. Aunque también en un importante número de casos estuvieron involucrados otros familiares varones, como sobrinos o primos políticos. Otras fueron asesinadas por sus vecinos, así como personas que se presume no eran conocidas por la víctima.

El documento establece que en la región de los Valles Centrales se concentra el mayor número de delitos contra las mujeres. Seguido de la región del Istmo, la Sierra Sur, Papalopan y la Mixteca.

El otro grave problema de violencia feminicida que reportan los diarios es la violencia sexual. El Colectivo Huaxyacac y la Como sostienen que en Oaxaca los diarios locales reportaron al menos un caso de violencia sexual cada tercer día. Los victimarios son padres, padrastros, hermanos mayores, vecinos, tíos, primos e hijos, esposos y ex novios; también hay empleadores, prestadores de servicios como médicos y taxistas, así como policías, maestros, marinos y militares.

Incluso, el informe cita un boletín de prensa de los Servicios de Salud de Oaxaca, del 10 de mayo pasado, donde señala que el promedio anual de atención a casos de agresiones en general contra las mujeres es de mil 300 casos. La misma dependencia apunta que se

contabilizaron en 2004 'alrededor de 700 abusos sexuales, mientras que en 2006 la cifra ascendió a 950 y en lo que va de este año ya se tienen detectados mil 300'.

Sobre las mujeres y niñas desaparecidas, en el mismo periodo, los diarios locales El Imparcial y Noticias reportaron 43.

'Son además de interés algunos casos, como el de Verónica Alfaro López, de 19 años, quien desapareció el 13 de agosto cuando iba a denunciar a su esposo por violencia, según información proporcionada por su mamá.

En siete, la desaparición estaría relacionada con su trabajo, como sucede con el caso de Eloína Zárate Ventura, quien desapareció en julio pasado cuando realizaba su trabajo para la empresa Coppel. Tres mujeres se comunicaron con sus respectivas familias por teléfono para informarles que habían encontrado trabajo fuera de la ciudad, dos irían a Puebla y una al municipio de Juquila, pero nunca más retornaron.

Las organizaciones no gubernamentales pidieron por ello la destitución de la Fiscal, Aída Gómez Piñón, y del procurador, Evencio Nicolás Martínez, y cuestionaron la actuación de instancias como el Instituto de la Mujer Oaxaqueña y el Congreso local, que nada hacen contra el grave problema de la violencia de género.